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Есть и умирать стало невыгодноЕсть и умирать стало невыгодноЕсть и умирать стало невыгодноЕсть и умирать стало невыгодноЕсть и умирать стало невыгодно
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

За последние три года
в стране больше всего по�
дорожали прокат холо�
дильника и услуги по из�
готовлению памятника,
а учиться в вузе стало
выгоднее, чем ходить в
детский сад. Такой вы�
вод можно сделать, про�
анализировав данные
Белстата о средних це�
нах на платные услуги
населению.

Нет, что ни говори, а за
бота нашего государства о
народе буквально на каждом
шагу. Вот и сейчас, изучая
данные за февраль о средних
ценах на платные услуги
можно с гордостью конста
тировать — умереть нам не
дадут. За три прошедших
года цены на памятники вы
росли настолько, что теперь
не каждый осмелится про
сто так распрощаться с жиз
нью. Такая услуга, как “из
готовление памятника из
мраморной крошки с гра

нитной вставкой» обойдется
в 3, 1 раза дороже, чем в
2009м. Теперь даже самая
ветхая старушка хорошо по
думает, прежде чем рас
статься с 958,6 тысячами
(это средняя цена на услугу,
если верить Белстату) и, пе
ресчитав отложенные «на
смерть» деньги, окончатель
но решит записаться в дол
гожители.

Правда, и жить нынче не
оченьто выгодно. Особенно,
если при этом питаться.
Цены на продукты в после
днее время растут с такой
скоростью, что впору, как на
случай войны, запасать про
довольствие впрок. Но не тут
то было. Вслед за памятни
ками существенно подоро
жал прокат холодильников
(в 3 раза). Так что, увы, от
запасов придется отказаться
— хотя с теперешними зар
платами это не проблема.

С другой стороны, зачем
нам холодильник? Ведь
можно просто взять напрокат
«телевизор цветного изобра
жения» (эта услуга подоро
жала лишь в 2,5 раза) и уз
нать из новостей, что есть мы

стали больше и лучше! Или
вообще воспользоваться ра
диоточкой — вещь абсолют
но стерильная от проникно
вения в эфир всевозможных
негативных новостей и, что
самое важное, дешевая. За
три года подорожала эта
платная услуга лишь в 1,85
раза (с 540 рублей до 1000).
Сплошной позитив!

Из негатива, пожалуй,
только увеличение в 3,1 раза
«платы за детский сад, за 1
детодень». «Детодень» —
это такая оригинальная еди
ница измерения, в которой
Белстат фиксирует, на
сколько ваше чадо наело за
день макарошек с компотом.
Ну, а поскольку, как мы по
мним, питаться в нашей
стране вредно, то и цифра эта
немного неприятная. Но вы
ход есть: отдать карапуза в
ВУЗ (и рифма хорошая по
лучилась и более выгодно).
«Плата за обучение студен
та в высшем учебном заве
дении, за месяц» увеличи
лась по сравнению с садом
не так существенно — всего
в 2,4 раза. Правда, в денеж
ном эквиваленте один сту

дентомесяц выглядит не
так привлекательно как
один детодень — 467,80
тысяч рублей против 4867
рублей, но все равно выгода
налицо.

Есть и совсем хорошие
новости. Например «помыв
ка в бане, за одно посещение»
подорожала всего в 1,84
раза. Помылся — и с чистой
совестью голосовать за наше
светлое будущее и не менее
светлое настоящее. Чтобы
убедиться в этом, можно так
же недорого прокатиться в
поезде по территории Рес
публики Беларусь (проезд
подорожал лишь в 1,21
раза).

А вот полет в самолете до
Москвы вырос аж в 3,04
раза! Ну и правильно, нече
го туда мотаться. Как пока
зывает практика: частые
полеты в Златоглавую силь
но вредят отечественной
госсобственности. Как гово
риться, уж лучше вы к нам.
Ну, а то, что проживание в
гостинице у нас стало в 3,4
раза дороже — так это для
того, чтобы другие нам не
завидовали!
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без новых кредитов?без новых кредитов?без новых кредитов?без новых кредитов?без новых кредитов?
Андрей САКОВИЧ

Белорусские власти
уверяют, что можно
обойтись без кредита
МВФ, а деньги от Анти�
кризисного фонда ЕврА�
зЭС получить «раньше
или позже», что задол�
женность «Беларуська�
лия» перед Сбербанком
реструктурировать не
надо, как и белорусские
гособлигации на россий�
ском фондом рынке. На�
долго ли хватит Бела�
руси собственных ва�
лютных средств и чем
грозит получение новых

кредитов, выясняет
«Завтра твоей стра�
ны».

Правительство демон�
стрирует показной опти�
мизм

Премьерминистр Бела
руси в 19941996 годах Ми
хаил Чигирь не верит, что
страна сможет нормально
развиваться без внешних
заимствований.

— Не знаю, откуда у пра
вительства могут быть такие
деньги, чтобы обоснованно
утверждать, что за счет соб
ственных средств можно ре
шить все проблемы, — отме
чает экспремьер. — В янва
рефеврале ситуация выгля
дит как будто бы неплохо.

Но я далеко не уверен, что
так будет постоянно.

В белорусской экономи
ке, несмотря на финансовый
кризис, ничего коренным
образом не изменилось. Де
вальвационный эффект для
отечественных экспортеров
себя исчерпал, считает Ми
хаил Чигирь, а Беларусь
импортирует даже то, что
вполне может выращивать и
производить сама.

— Ничего кардинально
го не произошло, чтобы уве
ренно утверждать, что бело
русы могут жить за счет соб
ственных заработанных де
нег и покрыть импорт, —
подчеркивает Михаил Чи
гирь. — Надо возвращать
западных послов и жить в

мире. Брать кредиты на хо
роших условиях. Ведь эко
номических санкций в от
ношении Беларуси практи
чески нет никаких, слава
Богу. Они скорее «разговор
ные».

Эксперт «Либерального
клуба» Антон Болточко так
же уверен, что в перспекти
ве валюты Беларуси будет
не хватать.

— В белорусских руб
лях у нас очень много денег,
но экономике нужна валю
та, — подчеркивает экс
перт. — Несмотря на до
вольно значительные по бе
лорусским меркам золото
валютные резервы, их недо
статочно, чтобы прожить
больше года с учетом необ
ходимости выплаты внеш
него долга и усложнившей
ся ситуации на мировых
финансовых рынках.

Окончание на с.5
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ЛЕРА ВАСИЛЬКОВА,
СЕРГЕЙ СТАХОВСКИЙ

Александр Лукашен�
ко назначил Михаила
Русого, возглавлявшего
ранее министерство
сельского хозяйства и
продовольствия, замес�
тителем премьер�мини�
стра страны. Он ожида�
ет от него того, о чем
договаривались в поле.

В свою очередь, испол
няющим обязанности главы
белорусского Минсельхозп
рода назначен Леонид Ма
ринич, сообщили
interfax.by в прессслужбе
главы государства.

Пост вицепремьера ос
тавался вакантным после
назначения бывшего замес
тителя премьерминистра
Валерия Иванова генераль
ным директором ЗАО «Бе
лорусская калийная компа
ния».

Лукашенко, обращаясь
к Русому, заявил, что нис

колько не колебался, прини
мая данное кадровое реше
ние. Он заявил об актуаль
ности задачи по выходу на
$ 57 млрд. экспорта сель
хозпродукции к концу пя
тилетки.

– Темпы приличные, но
обеспечить высокий уровень
будет непросто. Я очень на
деюсь, что те конкретные
проекты и программы, о ко
торых мы с вами договари
вались в поле, на ферме, на
конкретных объектах, будут
реализованы еще быстрее,
нежели мы планировали
тогда, – сказал глава госу
дарства.

Примечательно, что
указом Александра Лука
шенко от 10 июля 2003 года
Михаил Русый был осво
божден от должности мини
стра сельского хозяйства «за
неисполнение поручений
главы государства об обес
печении полной и своевре
менной выплаты заработной
платы работникам агропро
мышленного комплекса и
погашении задолженности
перед населением и сельс

кохозяйственными органи
зациями за сданную сельс
кохозяйственную продук
цию, а также за фальсифи
кацию отчетных данных по
этим вопросам».

В мае 2010 года был
вновь назначен министром
сельского хозяйства и про
довольствия. И вот теперь –
занял место заместителя
премьера, «как сильная
кандидатура, не уступаю
щая прежнему министру».

Ирина Крылович: «Об
ращение к Михаилу Русо
му, по сути, констатация
того, что планы, несмотря
на прошлогодний кризис,
переверстывать никто не
будет»

– Посыл к новому вице
премьеру – это слова Лука
шенко, которые были запи
саны в программу пятилет
ки на Всебелорусском собра
нии еще до выборов 2010
года. Обращение к Михаи
лу Русому, по сути, конста
тация того факта, что реше
ния неизменны и планы,
несмотря на прошлогодний
кризис, переверстывать

никто не будет, – проком
м е н т и р о в а л а
«Салiдарнасцi» кадровое
назначение экономический
обозреватель Ирина Крыло
вич. – Реальность их выпол
нения зависит от макроэко
номической политики в
ближайшие годы. Нам го
ворят, что эмиссия не про
водится, а это значит, что в
нынешнем году сельское
хозяйство не получит дота
ций, как в прошлые годы.
Поэтому не стоит ожидать
увеличения объемов произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции.

Рост в пределах 57 мил
лиардов долларов мог бы
стать возможным, благода
ря новым рынкам сбыта. Но
не думаю, что есть убеди
тельные перспективы для
этого. Сегодня основной по
требитель белорусских про
дуктов – Россия. В после
днее время в рамках Союз
ного государства пишутся
совместные балансы, поэто
му продовольственный по
ток контролируется обеими
сторонами.

АлекАлекАлекАлекАлександра Отрощенксандра Отрощенксандра Отрощенксандра Отрощенксандра Отрощенковаоваоваоваова
сняли с поездасняли с поездасняли с поездасняли с поездасняли с поезда

При этом у коорди�
натора «Европейской
Беларуси» была на ру�
ках справка, что выезд
ему разрешен.

Как рассказал Александр
Отрощенков charter97.org, на
станции «Гудогай» его сня
ли с поезда, забрали паспорт
и после проверки данных за
явили, что выезд из страны
ему запрещен. В документы
поставили соответствующий
штамп.

По словам координатора
«Европейской Беларуси», он
собирался посетить Вильнюс
вместе с супругой с туристи
ческой целью. Накануне он
получил из отдела по граждан
ству и миграции Центрально
го района Минска справку о
том, что выезд за пределы стра
ны ему разрешен.

— Понятно, что существу
ют «списки невыездных». В
прошлый раз на границе с
Россией меня обвинили неиз
вестно в чем, в нецензурной
брани, и не выпустили из стра

ны. Сейчас выяснилось, что я
нахожусь в списках. Причи
ны объяснять отказались. Оче
видно, власти боятся, что я
буду говорить о своем виде
нии ситуации в стране, об
щаться с коллегами, которые
были вынуждены бежать из
страны, — считает Отрощен
ков.

Как известно, Алексанра
Отрощенкова, Анатолия Ле
бедько и Сергея Калякина в
ночь на 28 марта сняли в Орше
с поезда Минск — Москва,
обвинили в мелком хулиган
стве и на следующий день
оштрафовали на 10 базовых
величин (по 350 тыс. рублей).

В cписок невыездных по
пали также Виктор Карнеен
ко, Сергей Калякин, Валерий
Ухналёв, Винцук Вечорка,
Лев Марголин и Станислав
Шушкевич, правозащитни
ки Валентин Стефанович,
Олег Гулак, Гарри Погоняй
ло, Олег Волчек и Андрей Бон
даренко, журналисты Жанна
Литвина, Михаил Янчук и
Андрей Дынько.
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В Республиканс�
ком центре психичес�
кого здоровья в Новин�
ках врачи обследуют
активиста КХП�
БНФ Сергея Ковален�
ко.

Жена Сергея Ковален
ко Елена со ссылкой на
врачей отделения сооб
щила «Радыё Свабода»,
что ее мужа доставили в
«Новинки». Эту инфор
мацию подтвердили в от
делении Государствен
ной службы судебноме
дицинской экспертизы.

Когда и в каком состо
янии привезли в клини
ку Сергея Коваленко,
жене политзаключенного
врачи не сказали. С жур
налистами «Радыё Свабо
да» они также отказались
говорить.

Напомним, 10 апреля
Витебский областной суд

назначил Сергею Кова
ленко комплексную пси
хиатрическую эксперти
зу и направил в «Новин
ки» на обследование.

До заключения вра
чей Витебский областной
суд не будет рассматри
вать кассационную жало
бу на приговор Коваленко,
осужденного на два года
и месяц лишения свобо
ды за нарушение условий
отбытия «домашней хи
мии». Так суд наказал
активиста КХПБНФ за
вывешивание белокрас
нобелого флага на ново
годней елке в Витебске.

С 19 декабря 2011го в
знак протеста против при
говора Коваленко голода
ет с небольшими переры
вами. В изоляторе ему
принудительно ставили
капельницу и привязыва
ли к кровати. Кроме того,
за решеткой его кормили
насильно.
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Геннадий КОСАРЕВ

На белорусских пред�
приятиях идет волна
осуждения политиков и
профсоюзных деятелей,
которые считают, что
во имя освобождения бе�
лорусских политичес�
ких заключенных и за�
щиты прав человека в
стране международное
сообщество вправе при�
менять экономические
санкции. Для чего инспи�
рирована волна «народ�
ного негодования»?

По словам политолога
Юрия Чаусова, это чисто
пиаровский шаг о стороны
власти.

— Удивительно, что
власти подняли эту «вол
ну» сейчас, когда эконо
мический кризис как
будто бы проходит, а не
делали этого в то время,
когда действительно были
серьезные проблемы, —
отмечает эксперт. — Для
режима это классный пи
аровский козырь: люди на

собраниях узнают, что
зарплаты падают и уволь
нения происходят не по
тому, что предприятие
убыточное и должно быть
зарыто, а изза таких вот
«врагов».

Среди тех, на кого обру
шился «народный гнев», —
экскандидат в президенты
Дмитрий Усс, член оргко
митета «Народнага руха»
Виктор Ивашкевич, предсе
датель Белорусского конг
ресса демократических
профсоюзов Александр Яро
шук.

— Оппозиционеры фак
тически подставились под
участие в такой игре с ма
нипуляцией общественного
сознания, — считает поли
тический обозреватель еже
недельника «Белорусы и
рынок» Павлюк Быковс
кий.

Хотя, по словам экспер
та, фактически речь идет не
о настоящих санкциях, ко
торые вводил бы Евросоюз,
а об ограничительных мерах
на невъезд в Европу отдель
ных чиновников, по контак
там с бизнесом, отдельны
ми предприятиями.

— И это не является сан
кциями против страны. Но
эту тонкость не все почув
ствуют, — говорит Павлюк
Быковский. — Естествен
но, правящий режим заин
тересован показать, что
сейчас есть ситуация, с од
ной стороны, осажденного
лагеря, и поэтому мы все
должны сплотиться, чтобы
отбить атаки извне. С дру
гой стороны, есть «пятая ко
лонна», которая призывает
к действиям, направлен
ным против народа. В такой
системе координат оппози
ция попадает в заведомо
проигрышную ситуацию,
и ей не остается ничего,
кроме как соглашаться с
навязанной ролью, прини
мать на себя удар, либо на
чинать просить отмены сан
кций. Это тоже навязанная
роль.

Приостановление кам
пании «народного гнева»
Юрий Чаусов прогнозирует
в том случае, если начнется
примирение с Европой, а ее
продолжение — если диа
лога с Евросоюзом так и не
случится, а ЕС будет прово
дить политику изоляции.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
приглашенприглашенприглашенприглашенприглашен
нанананана
инаинаинаинаинаугурациюугурациюугурациюугурациюугурацию
ПутинаПутинаПутинаПутинаПутина

На инаугурацию
Владимира Путина
приглашены также
бывший премьер�ми�
нистр Италии Силь�
вио Берлускони и экс�
канцлер Германии
Герхард Шредер.

Как отмечает «Ком
мерсантъ», Берлускони
и Шредер считаются
личными друзьями рос
сийского премьера, в
третий раз заступающе
го на пост президента.

Недавно Берлускони
проводил время в Сочи
вместе с Путиным и пре
зидентом РФ Дмитрием
Медведевым. Шредер
возглавляет комитет ак
ционеров компании
Nord Stream AG, которая
управляет газопроводом
“Северный поток”.

Помимо Берлускони
и Шредера, на церемо
нию инаугурации позва
ли лидеров Беларуси,
Украины и Казахстана.
Дали ли свое согласие
Александр Лукашенко,
Виктор Янукович и Нур
султан Назарбаев, не
уточняется.

Церемония инаугу
рации Владимира Пути
на состоится в Кремле 7
мая. В преддверии цере
монии, 6 мая, в Москве
пройдет акция оппози
ции.

После того как Путин
вступит на пост прези
дента, Дмитрий Медве
дев, как ожидается, сме
нит его в должности гла
вы правительства. РИА
«Новости» отмечает, что
после новые главы госу
дарства и правительства
останутся каждый в сво
ей текущей резиденции.
У Путина это НовоОга
рево, а у Медведева –
Горки.

Международная федерацияМеждународная федерацияМеждународная федерацияМеждународная федерацияМеждународная федерация
хххххоккоккоккоккоккея рассмотрит переносея рассмотрит переносея рассмотрит переносея рассмотрит переносея рассмотрит перенос
чемпионата мира из Минскачемпионата мира из Минскачемпионата мира из Минскачемпионата мира из Минскачемпионата мира из Минска

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Этот вопрос внесен
в порядок майского за�
седания, которое прой�
дет в Хельсинки. Бела�
русь может лишиться
права проведения чем�
пионата мира по хок�
кею, если не освободит
политзаключенных.

Об этом Еврорадио со
общила Соня Нандик, по
мощница депутата Евро
парламента от Польши
Марека Міигальского.

Напомним, что чемпи
онат должен состояться в
мае 2014 года в Минске.

Идея перенести его из
Минска появилась после
жестокого разгона мир
ной акции протеста 19 де
кабря 2010 года. Под та
кими призывами подпи
сались многие полити
ческие и общественные
деятели со всего мира.
Среди институций, под
державших идею перено
са чемпионата из Минска,
высказались также Евро
парламент и Конгресс
США.

В резолюции, приня
той Европарламентом 29
марта, он призвал «наци
ональные федерации хок

кея на льду странчленов
Евросоюза и других де
мократических стран ока
зать давление на Между
народную федерацию
хоккея на льду, в том чис
ле на предстоящем в мае
конгрессе в Хельсинки,
чтобы она пересмотрела
свое прежнее решение и
изучила возможность до
верить проведение чемпи
оната мира по хоккею, ко
торый должен состояться
в Беларуси в 2014 году,
другой стране, пока не
будут освобождены все по
литические заключен
ные».
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СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько заработали белоро заработали белоро заработали белоро заработали белоро заработали белорууууусысысысысы
в Латинскв Латинскв Латинскв Латинскв Латинской Америкой Америкой Америкой Америкой Америке?е?е?е?е?
Алексей ТОПОЛЬКО

Президент Беларуси
опять призвал развивать
новые векторы во внешней
политике, активизируя
сотрудничество в стра�
нах Латинской Америки
по примеру Венесуэлы.

Насколько эффективен
экономически бизнес бело
русских предприятий в Вене
суэле, судить сложно, по
скольку публично эта инфор
мация не озвучивается. Су
дить об успехах можно лишь
по некоторым цифрам, кото
рые иногда появляются в
официальных документах.

В начале марта «Траст
банк», главным акционером
которого является опальный
олигарх Виктор Шевцов,
представил годовой отчет. В
нем, в том числе присутству
ет размер дивидендов, кото
рые получил банк от своих
инвестиций в 10% ЗАО
«Белзарубежстрой» — вла
дельца практически всех
контрактов на поставку в Ве
несуэлу белорусской техни
ки и материалов, а также
ключевого подрядчика по
строительству жилых домов
и промышленных предпри
ятий в латиноамериканской
стране.

Официально дивиденды
«Трастбанка» от вложений в

капитал «Белзарубежстроя» в
2011 году составили 444,3
млн рублей (или по курсу на
начало 2012 года чуть более
50 тыс. долларов). Всего же
банк заработал 1,1 млн. дол
ларов прибыли.

За год «Белзарубежстрой»
принес учредителям, среди
которых также значатся ком
пания «Альмандо» из эми
ратского оффшора Расаль
Хайма и две строительные
организации из Беларуси –
«Гомельпромстрой» и брест
ский «Стройтрест № 18», все
го около полумиллиона долла
ров. Учредителям остается
надеяться, что в будущем их
вложения окупятся в большем
объеме. Между тем, Алек

сандр Лукашенко на недав
нем совещании по вопросам
внешней политики опять
призвал активнее развивать
новые векторы во внешней по
литике, упомянув и страны
Латинской Америки.

«Это уже как минимум
десяток стран, с которыми мы
имеем не просто контакты, а
договоренности об активиза
ции нашего сотрудничества
по примеру Венесуэлы», —
отметил глава государства,
отнеся к этим странам Брази
лию, Аргентину, Чили, Ни
карагуа.

На основании данных Бел
стата за январь 2012 года «Зав
тра твоей страны» исследовал
латиноамериканский вектор
внешнеторговой политики
Беларуси и структуру экспор
та. Учитывались только това
ры или товарные группы с
объемом экспорта свыше 50
тыс. долларов в месяц.

Россия допуРоссия допуРоссия допуРоссия допуРоссия допустит в Беларстит в Беларстит в Беларстит в Беларстит в Беларуууууси тоси тоси тоси тоси толькльклькльклькооооо
выгодные для себя реформывыгодные для себя реформывыгодные для себя реформывыгодные для себя реформывыгодные для себя реформы
Андрей САКОВИЧ

России в Беларуси более
интересна приватиза�
ция, чем проведение влас�
тями структурных ре�
форм. В принципе, она дек�
ларирует те же измене�
ния, что и МВФ, по стан�
дартному клише. Но на
практике для Беларуси
это очень опасно.

— Лакомые куски бело
русской экономики остаются
довольно дешевыми, но в то
же время перспективными
для развития, — считает экс
перт Либерального клуба Ан
тон Болточко.

Например, Газпром, как
только купил Белтрансгаз,
так сразу же нацелился на
энергосистему страны.

— У России больше козы
рей, которые перебьют любую
масть с белорусской стороны.
Если такая тенденция будет
продолжаться, то нацио
нальная безопасность окажет
ся под угрозой, — предупреж
дает экономист. — Российс
кий капитал, который вольет
ся в Беларусь, будет реально
управлять экономикой.

Через кредиты российс
кий капитал в страну уже
попал. И Россия, по прогно
зам Антона Болточко, если ей
чтото не понравится, спокой
но может свернуть нефтяное

лоббирование Беларуси, а Бел
трансгаз поменять условия
доступа к раздаточному меха
низму газа.

В то же время Россия под
талкивает белорусские влас
ти: проводите реформы, ос
лабляйте законодательство по
приватизации, ценообразова
нию, внешней торговле.

— Когда происходят
структурные реформы, неиз
бежно появляются так назы
ваемые «лузеры» (обычно это
народ) и краткосрочные побе
дители — бизнес, министры,
чиновники, которые пошли в
бизнес. Эти победители заин
тересованы в том, чтобы ре
формы дошли только до опре
деленного этапа, когда прива

тизация идет, есть внешние
признаки либерализации, но
сама она еще фактически не
существует. Им выгодно на
этой разнице зарабатывать
большие деньги, — поясняет
Антон Болточко.

По его прогнозам, россияне
смогут приватизировать опре
деленные предприятия в Бела
руси и работать. Но как только
возникнет угроза того, что ры
нок будет либерализован и по
явится еще много других пред
приятий, они будут стопорить
реформу. — Это очень опасно.
Если России все удастся, это бу
дет прекрасный кейс для учеб
ников по экономике, но ужас
ный для белорусского народа —
таков диагноз эксперта.

Однако сроки реализации
подобного сценария эксперт
назвать затрудняется — ши
рокой приватизации в Бела
руси пока нет.

На что гНа что гНа что гНа что гНа что готов потратить деньги «Беларотов потратить деньги «Беларотов потратить деньги «Беларотов потратить деньги «Беларотов потратить деньги «Беларуууууськськськськськалий»?алий»?алий»?алий»?алий»?
Алексей ТОПОЛЬКО

«Беларуськалий»
стал абсолютным лиде�
ром среди белорусских
предприятий по ключе�
вым показателям.

Финансовые отчеты за
2011 год главных конкурен
тов «Беларуськалия» — ка
надских компаний Potash Co.
и Mosaic Co. будут опублико
ваны в конце мая текущего
года. А пока для сравнения

можно привести показатели
партнера белорусского пред
приятия по сбыту через Бе
лорусскую калийную компа
нию – «Уралкалий».

Согласно отчетам по рос
сийским финансовым стан
дартам (РСБУ), выручка хол
динга составила 99,826 млрд.
российских рублей, что в 2,5
раза больше, чем в 2010 году.
Валовая прибыль выросла в
2,5 раза — до 79,79 млрд. рос
сийских рублей. Чистая при
быль компании составила
42,57 млрд. российских руб
лей, увеличившись в 2,9

раза. В долларах это свыше
1,42 миллиарда.

Финансовая отчетность
«Беларуськалия» значит для
белорусского руководства не
меньше, чем отчеты прави
тельства по исполнению бюд
жета. Экспорт калийных удоб
рений в общей структуре осо
бенно с нынешнего года суще
ственно уступает вывозу неф
тепродуктов. В январе 2012
года, по данным Националь
ного статистического комите
та, на него пришлось 3,7%
всего экспорта в деньгах, а на
нефтепродукты — 38,3%. Но

калий приносил и приносит
чистую прибыль — те день
ги, которые не нужно изы
мать и перенаправлять в рос
сийский бюджет, как это про
исходит с экспортной пошли
ной на нефтепродукты.

Деньги, полученные за
калийные удобрения, остают
ся в стране и идут, в том чис
ле на реализацию перспек
тивных проектов самого «Бе
ларуськалия». Только в 2012
году белорусский производи
тель планирует завершить два
достаточно крупных инвести
ционных проекта.
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Комментируя громкие
заявления чиновников, Ан
тон Болточко отмечает, что
делаются они с одной це
лью — показать, что власть
ничего и никого не боится,
особенно России. При этом
прекрасно осознается, что
дополнительные внешние
ресурсы нужны. Несмотря
на все громкие слова, влас
ти всетаки переделывают
программные документы
для Евразийского банка
развития, чтобы он продол
жил выделять кредиты.
Ведь процентная ставка там
ниже, чем по коммерчес
ким кредитам из Европы.

Совокупный внешний
долг резидентов страны до
стиг рекордной отметки —
34,028 млрд долларов на 1
января 2012 года. И всю эту
сумму так или иначе пред
стоит выплачивать, а в луч
шем случае — рефинанси
ровать. По данным Нацбан
ка, в текущем году плате
жи по основному долгу и по
процентам составляют
18,917 млрд долларов с
учетом операций по рефи
нансированию и пролонга
ций. Сколько валюты уйдет
из Беларуси на эти цели —
пока неизвестно.

Естественно, реальные
выплаты составят мень
шую сумму. Все зависит от
договоренностей по пролон
гации долгов, от того, на
сколько охотно пойдут на
это инвесторы и кредито
ры.

При этом платежи по
долгам распределены не
равномерно. Поэтому и по
требность в новых займах
может увеличиваться в се
редине или во второй поло
вине года.

— Правительство ви
дит, что значительно увели
чилось предложение валю
ты со стороны населения и
предприятий, — отмечает
аналитик исследовательс
кой группы
BusinessForecast.by Алек
сандр Муха. — По сути,
они финансируют дефи
цит счета текущих опера
ций. Только на бирже Нац
банк купил 1 млрд долла

ров в эквиваленте. Он под
держивает ценовую конку
рентоспособность и препят
ствует укреплению рубля.
Это дает повод думать, что
в краткосрочном периоде
потребность во внешних за
имствованиях уменьшит
ся, и сроки новых займов
можно будет чуть сдви
нуть.

Главная опасность, кото
рую видит здесь эксперт —
что в результате уменьше
ния процентных ставок ва
лютные предпочтения насе
ления поменяются и люди
начнут переводить рубли в
доллары, а не наоборот, как
это есть сейчас.

Загадывать «обойдем�
ся ли своими силами»,
пока рано

По мнению профессо
ра, доктора экономичес
ких наук Бориса Желибы,
поводом для оптимисти
ческих заявлений Нацбан
ка и правительства служит
то обстоятельство, что с на
чала года в страну идут ре
кордные по величине ва
лютные поступления. Не
плохо складывается обста
новка на финансовом рын
ке и в экономике в целом,
благодаря льготным усло
виям поставки нефти и
полной загрузке НПЗ. Зак
лючены выгодные кон
тракты на поставку калий
ных удобрений с Китаем и
Индией. Валюты достаточ
но, курс доллара и рубля
стабилен. Рубль даже ук
репляется.

Платежи по внешнему
государственному долгу в
2012 году составят всего
1,6 млрд долларов и, судя
по всему, правительство с
этим справится. Однако в
следующем году они уже
превысят 3 млрд долларов.
То же самое и еще через
год. Также в этом году надо
вернуть миллиардный
долг, оформленный на «Бе
ларуськалий». Поэтому
загадывать, «обойдемся ли
своими силами», пока рано
и не нужно, считает уче
ный. Лишнее занимать не
надо, пока с экспортом все
хорошо. К заимствовани
ям эксперт советует подхо
дить с «осторожным опти
мизмом».

Чем придется посту�
питься за новые кредиты

Итак, большинство экс
пертов уверено, что у Бела
руси не будет другого вы
хода, кроме как добиваться
получения новых креди
тов. Но что придется пред
ложить кредиторам, на ка
кие уступки пойти?

Александр Муха пола
гает, что Беларуси нужно
договариваться с основны
ми кредиторами — Анти
кризисным фондом (АКФ)
ЕврАзЭС и МВФ. Другого
выхода нет, ведь предостав
ляемые ими средства до
вольно комфортны для Бе
ларуси по стоимости и сро
кам возврата и, фактичес
ки, являются льготными.

Если говорить о креди
те АКФ ЕврАзЭС, за кото
рым фактически стоит
Россия, то основным пунк
том повестки дня является
приватизация. Что приме
чательно, тот транш, кото
рый задерживается, учи
тывает поступления по
приватизации за прошлый
год. То есть, Беларусь вы
полнила установленный
норматив, а деньги все рав
но придержали. Формаль
но причиной задержки мо
жет считаться согласова
ние монетарнофискаль
ной политики. На самом
же деле под прикрытием
АКФ Россия требует ново
го приватизационного
списка, где будут четко
обозначены белорусские
активы, которые она смо
жет купить.

Борис Желиба больше
всего озабочен тем, что Бе
ларуси будет сложно вы
годно продать свои активы
и добиться при этом их мо
дернизации. По его сло
вам, просто составить при
ватизационные списки не
достаточно, хотя и это не
просто. Но пока не будет
движения в этом направле
нии, Россия не даст креди
тов Беларуси.

У МВФ — другие пред
почтения. Фонд требует в
первую очередь проведе
ния структурных реформ.
Эксперты Евразийского
банка развития (ЕАБР),
который распоряжается
деньгами АКФ, требуют, в

частности, нарастить
объем золотовалютных ре
зервов (ЗВР) до эквивален
та трехмесячного импорта.

— То есть, резервы дол
жны составить не менее
10,3 млрд долларов против
нынешних 8,085 млрд дол
ларов, — подсчитывает
Александр Муха. — Одна
ко не до конца ясны моти
вы такого требования. Же
стко привязываться к нор
мативам ЗВР не стоит, они
разработаны на случай ва
лютного кризиса, чтобы
тратить ресурсы на под
держание курса белорус
ского рубля. Но с учетом
свободного механизма кур
сообразования валютные
интервенции ограничены
и размер ЗВР имеет уже
меньшее значение.

Кроме того, эксперты
ЕАБР настроены на более
постепенное смягчение де
нежнокредитной полити
ки, чем это происходит в
Беларуси сейчас. В частно
сти, это относится к облас
ти процентных ставок. Но
и тут, по мнению эксперта,
позиции кредитора доста
точно спорны. На что ори
ентироваться? Если на фак
тическую инфляцию, то
нынешние процентные
ставки находятся в отрица
тельном значении, если на
будущую (прогнозируе
мую) — ставки положитель
ные. Есть только одна опас
ность — что само по себе
снижение ставок может
инициировать рост инфля
ции. Однако декларирован
ное главой Нацбанка сни
жение ставки рефинанси
рования на 12 процентных
пункта ежемесячно до кон
ца года вполне оправданно.

— Думаю, что прави
тельству и Нацбанку удас
тся договориться с ЕАБР.
Правда, по всей видимости,
какойто крупный актив
будет продан. Возможно,
МТС, — прогнозирует
Александр Муха.

С МВФ, считает экс
перт, компромисс также
возможен. Но вопрос упи
рается в нормализацию от
ношений между Белару
сью и ЕС. Если удастся это
сделать, то вторая програм
ма «стенд бай» реальна.
Это было бы целесообразно
как с точки зрения погаше
ния внешних заимствова
ний, так и с точки зрения
финансовой поддержки
структурных реформ.

СкСкСкСкСкооооолькльклькльклько «протянет» Беларо «протянет» Беларо «протянет» Беларо «протянет» Беларо «протянет» Беларууууусьсьсьсьсь
без новых кредитов?без новых кредитов?без новых кредитов?без новых кредитов?без новых кредитов?

Окончание.
Начало на с.1
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«Шчаслівыя людзі – тыя,«Шчаслівыя людзі – тыя,«Шчаслівыя людзі – тыя,«Шчаслівыя людзі – тыя,«Шчаслівыя людзі – тыя,
хто не ведае праваабаронца7»хто не ведае праваабаронца7»хто не ведае праваабаронца7»хто не ведае праваабаронца7»хто не ведае праваабаронца7»
Таццяна ГУСЕВА

Ці маюць рацыю тыя,
хто абвінавачвае права�
абаронцаў у выкананні
смяротнага прысуду, ці
варта баяцца праграм�
шпіёнаў? У межах праек�
та «Жыццё (не)звычай�
нага беларуса» «Салідар�
насць» з гэтымі пытан�
нямі завітала ў госці да
сябры Рады Правааба�
рончага цэнтра «Вясна»,
кіраўніцы Беларускага
Дома правоў чалавека
Таццяны Рэвякі.

Адзін з замежных журна
лістаў зрабіў ёй камплімент:
«Вось вы пра грубыя пару
шэнні правоў чалавека распа
вядаеце, цяжкасці ў працы
праваабаронцаў, турмы… А ў
самой ніводнай марш
чынкі!». А яна прапанавала
забраць Лукашэнку з дыкта
турай сабе: «Можа, і вашы
маршчынкі расправяцца»...

Кіраўніца Беларускага
дома правоў чалавека ў Вільні
Таццяна Рэвяка жыве ў са
май звычайнай двухпакаё
вай кватэры ў ціхім цэнтры
Мінска.

— Як бачыце, ніякіх па
лацаў у мяне няма, — усмі
хаецца суразмоўца. – Вялі
кая частка людзей жыве ў
такіх умовах. Вельмі добра,
што ў нас ёсць, дзе жыць, але
гэта не тыя раскошы, пра якія
расказваецца па БТ.

— Таццяна, паўтары
гады таму НІСЭПІ право
дзіла даследаванне, якое па
казала, што 2/3 рэспандэн
таў не ведаюць ніводнай пра
ваабарончай арганізацыі.
Для вас такія вынікі чака
ныя?

— Шчаслівыя людзі –
тыя, хто не ведае праваабарон
цаў, — смяецца Таццяна. —
На маю думку, вынікі дасле
давання прадказальныя.
Фактычна з 2003 году права
абарончыя арганізацыі зачы
неныя, і мы, напрыклад, не
можам павесіць шыльду
«Праваабарончы цэнтр «Вяс
на». Пра нас, як арганіза
цыю, нельга ўзгадваць у срод
ках масавай інфармацыі.
Таму што вынясуць папярэд
жанне СМІ за распаўсюд
інфармацыі аб дзейнасці не

зарэгістраванай арганізацыі.
Цягам апошніх дзесяці гадоў
ствараліся ўмовы, каб зрабіць
праваабарончыя арганізацыі
незаўважнымі.

Дзякуй Богу, што двум
трацінам людзей не спатрэб
ілася звярнуцца да правааба
ронцаў. Таму што да нас звяр
таюцца, калі не ўдалося ад
стаяць свае правы ў іншых
дзяржаўных інстытутах: у
судзе, пракуратуры.

Аб існаванні праваабарон
цаў даведваюцца, калі адбы
ваюцца такія сітуацыі,як, на
прыклад, у 2010 годзе. Калі
пад рэпрэсіі пападаюць
людзі, якія раней не тое што
палітыкай не займаліся, яны
нават не ведалі, хто з’яўля
ецца кандыдатамі ў прэзідэн
ты. Былі такія выпадкі, калі
людзей затрымлівалі ў ка
вярні на дзень свайго нарад
жэння. Іх родныя нейкім
чынам знаходзяць нашыя
кантакты, і тэлефоны звіняць
без перапынку, бо людзі хо
чуць даведацца, што здары
лася з іх блізкімі.

Асабліва гэта праявілася
падчас маўклівых акцый,
калі затрымлівалі людзей, не
звязаных з партыямі, ру
хамі…

Аднойчы да нас звярнуў
ся …былы суддзя. З ягоным
сынам здарылася сітуацыя
наўпрост датычная правоў ча
лавека.

Такім людзям вельмі
цяжка зрабіць крок у на
кірунку праваабаронцаў. Яго
калегі прымалі рашэнне аб
закрыцці і ў адмовах рэгіст
рацыі «Вясны», яны выносілі
прысуд Алесю Бяляцкаму. І
ён гэта цудоўна ведае. Але
склалася такая сітуацыя, што
ён вымушаны быў прыйсці
да нас са сваёй бядой, таму
што шукаць справядлівасці,
нават у сваёй судовай сістэ
ме, ён ужо не бачыў магчы
масці.

Гэта паказвае тое, што
калі камусьці здаецца, што
праваабаронца – гэта той, хто
заходнія гранты атрымлівае
і ездзіць па ўсім свеце, дыск
рэдытуе нашу родную, чыс
тую, светлую краіну, то на
самой справе гэта не так. Бы
вае, калі іншага выйсця, ак
рамя як звярнуцца да права
абаронцы, не застаецца.

Так было і з бацькамі заг
інулых на Нямізе. Ацэнка

дзейнасці дзяржаўных орга
наў, якія адказныя былі за
выкананне бяспекі, увогуле
не давалася. Адчуваючы не
справядлівасць, бацькі звяр
нуліся да нас. Сказаць, што
мы яе аднавілі, нельга. У
рэшце рэшт была ўзбуджана
крымінальная справа ў адно
сінах да супрацоўнікаў
міліцыі, якія адказвалі за за
беспячэнне бяспекі на гэтым
мерапрыемстве. Але справа
была спыненая за «незначи
тельностью произошедше
го».

53 загінулых чалавека —
гэта было нязначнае здарэн
не! І такая ацэнка яшчэ раз
паказала людзям, далёкім ад
разумення многіх грамадс
капалітычных працэсаў,
якія адбываюцца ў краіне,
што просты звычайны чала
век са сваёй бядой і агромны
«танк», які называецца дзяр
жаўная ўлада, — гэта розныя
вагавыя катэгорыі. І пакуль
што «танк» карыстаецца сва
ёй магутнасцю, і чалавек для
іх – нішто.

У нашай краіне неабавяз
кова трэба быць «змагаром за
народнае шчасце», каб апы
нуцца ў такой сітуацыі, якая
патрабуе ўмяшальніцтва
праваабаронцаў.

— Наколькі эфектыўнай
вы лічыце дзейнасць праваа
баронцаў у нелегальных умо
вах? Ці ёсць у кожным ма
ленькім гарадку чалавек, да
якога людзі могуць звярнуц
ца за дапамогай?

— Канечне, не ў кожным
горадзе ёсць праваабаронцы.
Калі браць менавіта прадстаў
нікоў праваабарончых арган
ізацый, то ў «Вясны» у 17ці
рэгіёнах ёсць прадстаўнікі, у
Беларускім Хельсінкскім ка
мітэце — у 12ці. А часам ад
бываецца так, што актыўныя
партыйцы, альбо прад
стаўнікі грамадскіх арганіза
цый, не звязаных з абаронай
правоў, выконваюць функ
цыю праваабаронцы ў сваім
рэгіёне. Яны становяцца заў
важнымі для тых, каму пат
рабуецца такая дапамога, а
таксама для прадстаўнікоў
мясцовай улады.

На жаль, прадстаўнікі
ўлады не успрымаюць пра
ваабаронцаў, як у замежных
краінах, як партнера дзяржа
вы ў аднаўленні правоў. За
мест партнерства ў нас канф

рантацыя з дзяржаўнымі
органамі ўлады на ўсіх узроў
нях.

— То бок трэці сектар ус
прымаюць як «пятую кало
ну»?

— Я думаю, што вобраз
пятай калоны не проста так
фармуецца. Гэта робіцца, каб
знізіць узровень даверу ў
краіне да праваабаронцаў.
Таксама паказаць, што яны
не з’яўляюцца носьбітамі
інтарэсаў нашага народу, а
працуюць у інтарэсах тых за
межных краінаў, якія ім пла
цяць грошы.

На самой справе, канечне,
гэта зусім не так. Нашыя мэты
і задачы накіраваныя, у пер
шую чаргу, на паляпшэнне
сітуацыі ў краіне. Але гэта не
значыць, што мы не звярта
ем ўвагі на парушэнні правоў
чалавека ў іншых краінах.

— Як змянілася праца
«Вясны» пасля арышту Але
ся Бяляцкага?

— Справа Бяляцкага фак
тычна не паўплывала на ста
сункі з людзьмі, якія да нас
звяртаюцца за дапамогай.
Праца «Вясны» не спыніла
ся ні на адзін дзень. Дадало
ся адчуванне яшчэ большай
рызыкі, але, як наказаў Бя
ляцкі, «трымайце «Вясну».
Так і трымаем, каб зрабіць
усё тое, што запланавалі
яшчэ з Алесем.

У любы дзень у нас могуць
забраць офіс. Гэта вялікая
праблема. Нагадаю, што
мільёны рублёў, якія сабралі
беларусы «у якасці кампен
сацыі за нанесеную шкоду
дзяржаве», не змянілі пры
суд. Маёмасць Алеся Бяляц
кага канфіскуюць. Зараз цяж
ка сказаць, куды будуць пры
ходзіць людзі, якія будуць
чакаць ад нас дапамогі, калі
мы застанемся без памяшкан
ня. Але мы спрабуем выра
шыць гэтую праблему.

— Ці шмат беларусаў га
товыя ісці да канца, адстой
ваючы свае правы?

— Няшмат.Лічу, што
гэта не таму, што няма пра
фесіяналаў, якія гатовыя да
памагаць, не таму, што няма
працэдур, а проста таму, што
людзі не вераць, што гэта
магчыма ў нашай сітуацыі.
Асабліва па справах, якія ты
чацца інтарэсаў дзяржавы.

Не так шмат, але ёсць ад
зінкавыя прыклады, калі
Вярхоўны суд адмяняў ра
шэнне папярэдніх судоў па
маўклівых акцыях. І на ста
ноўчых выпадках мы акцэн
туем увагу і гаворым люд
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зям: «Глядзіце, гэта магчы
ма. На гэта трэба сілы, энер
гія, вера і ўпартасць, і часам
гэта спрацоўвае». На жаль,
не заўсёды ўдаецца перака
наць, што трэба адстойваць
свае правы да канца, інакш
сітуацыя не зменіцца.

— Можа, з гэтай прычы
ны ў нас нічога і не мяняец
ца?

— Відаць, комплекс пры
чын, чаму не мяняецца. Уво
гуле, у нас вельмі вялікая за
лежнасць нават не тое, што
ад інстытута прэзідэнта, а ад
асобнага чалавека, які займае
гэтае прэзідэнцкае месца
ўсю незалежную гісторыю
існавання нашай дзяржавы.
Залежнасць ад ягонага на
строю, ад ягонага палітычна
га бачання, ад ягоных інтарэ
саў, страхаў, нежадання мя
няць сітуацыю, ад імкнення
гандлянуць.

Гаворачы пра менталітэт
беларусаў, нельга не згадаць,
што праз нашую краіну ішлі
войны. І інстынкт самазаха
вання у нас, відаць, ляжыць
у аснове. Чым менш ты буд
зеш вытыркацца, чым больш
у сваім картапляніку галава
не тырчыць, значыць, у цябе
больш шансаў застацца жы
вым і працягнуць свой род.

На нашую ментальнасць
ўплывае і тое, што нашая краі
на, здабыўшы незалежнасць,
не здабыла інстытуты гаран
тыі правоў. Яны папросту не
працуюць. З савецкіх часоў
беларусы адчуваюць сябе за
лежнымі ад нейкай палітыч
най волі, а не ад закона. Пас
ля маўклівых акцыяў, калі
крызіс па многіх людзях
ударыў, здавалася, што
людзі расправілі плечы, ус
талі і пойдуць абараняць свой
дабрабыт, эканамічнае стано
вішча, правы. Трошкі прыў
зняліся, атрымалі па галаве і
вырашылі: ў мэтах самазаха
вання лепш неяк прыстаса
вацца да гэтай сітуацыі.
Знайсці іншую працу, пае
хаць на заробкі ў Расію. Пры
стасаванства… А можа быць
нейкі глыбокі ментальны за
кон самазахавання.

— На сваёй старонцы ў
“Фэйсбуку” вы нядаўна
пісалі пра тое, як на адной
канферэнцыі калега, уклю
чыўшы адпаведную прагра
му на айфоне, выявіла, што ў
зале запушчана праграма
шпіён. Вы тады яшчэ жарта
валі, маўляў, калі ты пара
ноік, гэта не значыць, што за
табой не сочаць. Ці не здаец
ца вам, што наша асцярож

насць на самай справе заліш
няя?

— Я думаю, што праслу
хоўваюць не ўсіх. Ці заліш
няй з’яўляецца асцярож
насць, патлумачу на прык
ладзе «Вясны». У 2010м у
наш офіс патрапіў інсайдэр.
Уначы ён узламаў шафу, сфа
таграфаваў дакументы і пера
даў у адпаведныя органы. Я
не выключаю, што людзі пра
цуюць з пэўнымі мэтамі, аль
бо на іх аказваецца нейкі ціск,
і яны не вытрымліваюць і вы
конваюць патрабаванні адпа
ведных структур. Зразумела,
мы гэтага чалавека вылічылі.
Потым мы з ім пагаварылі і
развіталіся. Пасля ў матэры
ялах справы Бяляцкага пра
ходзілі некаторыя дакументы,
якія былі прадстаўлены гэ
тым чалавекам, які лічыўся
нашым «вясноўцам».

Я не думаю, што кожны
крок мой адсочваецца, але
разумныя меры бяспекі я
прымаю. За часы лібераліза
цыі перад выбарамі мы
крышку расслабіліся, а по
тым у ноч на 19 снежня ў нас
вынеслі ўсе 17 кампутараў.
Мне шкада не толькі згубле
най інфармацыі, фотаздым
каў, архіваў. Мне шкада, што
доступ да гэтага атрымалі
людзі, якім не варта ведаць
пра мае сямейныя здымкі,
святы, сяброўскія пасяд
зелкі. Потым яны былі выка
рыставаны, у тым ліку ў рэ
партажах, якія паказваліся
па дзяржаўным тэлебачанні.
Дайшло да абсурда. Адной
чы Новы год мы адзначалі ў
маскарадных касцюмах – з
вушкамі, з рожкамі, з крыл
цамі. Прыкольныя, вясёлыя
здымкі паказвалі па тэлеба
чанні і казалі: «Вы видите,
какие аморальные люди!».

У гэтым, канешне, нічога
няма страшнага для чалаве
ка разумнага, але не варта да
ваць лішнія інструменты пра
пагандыстам ў рукі. Варта
кампутары пароліць, карыс
тацца рознымі сістэмамі бяс
пекі, нават калі нікому не буд
зе цікавасці да твайго кампу
тара і флэшак. У выпадку чаго
флэшку можна будзе з’есці.
(Усміхаецца). Дарэчы, супра
цоўнікі КДБ не атрымалі дос
тупа да матэрыялаў Алеся
Бяляцкага, бо яны былі запа
роленыя. Не змаглі іх рас
шыфраваць, і яны не знайшлі
месца ў судовай справе.

— А як вы думаеце, чаму
Бяляцкі не з’ехаў? Ён жа зда
гадваўся, чым гэтая гісторыя
можа скончыцца?

— Думаю, зза адчуван
ня, што за ім няма віны. Ад
чуванне праваты не гоніць ча
лавека пакінуць краіну. Да
таго ж ён ведаў, што ў такой
сітуацыі могуць апынуцца
іншыя людзі з грамадскага
сектару, якія вымушаны
працаваць па тых жа праві
лах. Ведаеце, ён заўсёды быў
такі. Ніколі не хаваўся за чу
жыя спіны і ніколі не ўцякаў.
Ён з усімі праблемамі суты
каўся твар у твар. Я яго больш
чым дваццаць гадоў ведаю.
Калі б ён быў іншы, не ства
рыў бы такую каманду, якая
эфектыўна працуе і ў якой
людзі ставяцца адно да адна
го з глыбокім даверам.

— Таццяна, родныя вам
ніколі не казалі: «Навошта ты
займаешся гэтай справай?»?

— Родных трэба берагчы
ад гэтага. Іх трэба па мініму
му інфармаваць пра такія
рэчы. Мае бацькі — дзеці
сваёй эпохі. Для іх незразу
мела, чым я займаюся. Зма
гацца з агромнай дзяржаў
най машынай, чымсьці ры
зыкаваць... Мая мама ўвесь
час паўтарае: «Госпадзі, у
цябе пенсіі не будзе». (Смя
ецца). Але ступень рызыкі,
звязанай з маёй працай, яны
да канца не асэнсоўваюць.

— Дзякуючы ўсё таму ж
“Фэйсбуку” супольнасць па
бачыла вашую дачкупрыга
жуню — найлепшае тварэн
не, як вы аднойчы трапна на
пісалі.

— Яна вучыцца на
трэцім курсе Інстытута пра
вазнаўства на юрыдычнай
псіхалогіі. Харошая дзяў
чынка, мая памочніца.

Канечне, ёй прыйшлося
рана стаць дарослай. Зза па
ездак мне даводзілася пакі
даць яе адну. І яна была ад
казная за сабаку, за дом. На
ста мне як сяброўка. Мы з ёй
дзелімся усім, абмяркоўваем
сардэчныя справы.

— Калі ўжо зайшла гавор
ка пра сардэчныя справы,
прызнайцеся, гэта праўда,
што Вікіпедыя назвала вас
жонкай Бяляцкага?

— За гады існавання «Вяс
ны» мяне прымалі за «жон
ку» то нашых юрыстаў, а по
тым — Бяляцкага. Мы з гу
марам узгадваем усе тыя вы
падкі. Відаць, проста у нашай
арганізацыі настолькі блізкія
людзі працуюць, што звонку
гэта як сям’я выглядае. (Смя
ецца). На самай справе з жон
камі калегаў у мяне добрыя
стасункі. Мы сустракаемся і
супольныя святы ладзім.

— Можаце прыгадаць са
мыя шчаслівыя моманты ў
вашым жыцці?

— Калі дзіця нарадзіла. І
боль прапаў. (Усміхаецца).
Каханне, але гэта не момант,
а шчаслівейшыя перыяды
майго жыцця.

…Бяляцкага выпусцяць –
будзе шчаслівы момант. Калі
ўнукі народзяцца, буду шчас
лівай бабкай. (Смяецца).

— Калі дазволіце, яшчэ
інтымнае пытанне. Якога
мужчыну вы бачыце побач з
сабой?

— У мяне быў муж, яко
га я вельмі любіла. І вялікі
боль, расчараванне — тое,
чым скончылася нашае дзе
сяцігадовае жыццё. Зараз
магу сказаць, што мужчыне
побач са мной я павінна давя
раць. Мне трэба разумець,
што гэта мой мужчына. І на
ват не аналізуючы — чаму.
На нейкім энергетычным уз
роўні адбываецца гэта разу
менне.

Мяне часам пытаюцца:
«Таццяна, чаму вы замуж не
выйшлі другі раз?». А я
больш нікому не змагла да
верыцца. Калі ты раскрыты і
здаецца, што гэта самы
бліжэйшы табе чалавек, а ён
нечакана наносіць табе ўдар…
Відаць, у мяне страх атры
маць такі боль пераважае.
Думаю, хто перажыў гэта,
той разумее.

Хаця мне заўсёды шанца
вала на мужчын. Тыя, хто быў
са мной побач і зараз ёсць,
сапраўды вартыя людзі.

— Кажуць, вы пісалі ар
тыкулы пра эротыку?

— І не толькі артыкулы.
Літаратурную кар’еру я
скончыла кнігай «Тайны ки
тайской эротики». (Смяец
ца). У маім жыцці быў такі
перыяд, калі я пісала кніжкі
як «літаратурны негр». У
тыя часы, калі мы ў музеі ат
рымлівалі 2030 долараў
штомесяц, даводзілася
браць падпрацоўкі. Так што
ў мяне за плячыма добрыя
дватры дзясяткі кніжак.
Была серыя «Энциклопедия
преступлений и катастроф».
На маньяках і забойцах спе
цыялізавалася. (Усміхаец
ца). І пра крамлёўскіх каха
нак пісала.

А ў 1998м годзе Бяляцкі
сыходзіў з музея і запрасіў
мяне працаваць у «Вясну».
«Якія правы чалавека? Я ж
не юрыст», — здзівілася я.
— «Таня, ты ж пісаць уме
еш! Вось і будзеш пісаць», —
не разгубіўся Алесь.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

СказкаСказкаСказкаСказкаСказка
про Репкупро Репкупро Репкупро Репкупро Репку
Светлана МЕТЁЛКИНА

Посадил Дед Реп�
ку. Вырос Репка
большой и резонанс�
ный. Дед тянет�по�
тянет – помило�
вать не может.

Позвал Дед Бабку и
говорит: «Пусть ЕС вы
купит Репку!»

Бабка за Дедку,
Дедка за Репку —
Тянетпотянет – по

миловать не может.
Позвала Бабка Внуч

ку и говорит: «Пусть
Россия даст кредит на
дальнейшее выращи
вание Репки!»

Внучка за Бабку,
Бабка за Дедку,
Дедка за Репку —
Тянетпотянет —

помиловать не может.
Позвала Внучка

Жучку и говорит:
«Пусть Репка сам на
пишет прошение о по
миловании!»

Жучка за Внучку,
Внучка за Бабку,
Бабка за Дедку,
Дедка за Репку —
Тянетпотянет – по

миловать не может.
Позвала Жучка

Кошку и говорит:
«Пусть забирают: у
нас на всех хватит Реп
ки!»

Кошка за Жучку,
Жучка за Внучку,
Внучка за Бабку,
Бабка за Дедку,
Дедка за Репку —
Тянетпотянет – по

миловать не может.
Позвала Кошка

Мышку… А та уже и
сама принесла пози
тивные сигналы из ЕС.

Мышка – за Кошку,
Кошка за Жучку,
Жучка за Внучку,
Внучка за Бабку,
Бабка за Дедку,
Дедка за Репку —
…Выпустили Репку!

ЛадЛадЛадЛадЛадутькутькутькутькутько озвучил, ско озвучил, ско озвучил, ско озвучил, ско озвучил, скооооолькльклькльклько нужноо нужноо нужноо нужноо нужно
зарабатывать мужчине, чтобызарабатывать мужчине, чтобызарабатывать мужчине, чтобызарабатывать мужчине, чтобызарабатывать мужчине, чтобы
нормально содержать семьюнормально содержать семьюнормально содержать семьюнормально содержать семьюнормально содержать семью
Анна СНЕЖКИНА

Председатель Мин�
горисполкома Нико�
лай Ладутько, отве�
чая на вопросы о стро�
ительстве в столице
новых микрорайонов,
гостиниц, бизнес–цен�
тров и других объек�
тов, рассказал, сколь�
ко должен зарабаты�
вать мужчина, чтобы
«нормально содер�
жать семью».

— А хватит ли време
ни и рабочих рук, чтобы
вовремя завершить стро
ительство всех объектов?

Складывается впечатле
ние, что большинство из
них возводится в авраль
ном режиме, — спросил
корреспондент «Советс
кой Белоруссии».

— Не в авральном —
жестком. Мы так и долж
ны строить, тогда и зарп
латы у рабочих будут по 5
6 миллионов — сколько не
обходимо мужчине, чтобы
нормально содержать жену
и двоих детей. В строи
тельстве такие зарплаты
есть, но их нужно отрабо
тать, наращивая объемы и
повышая дисциплину. От
руководителей и главных
инженеров до начальников
участков и непосредствен
но специалистов…

5 миллионов в месяц
по сегодняшнему курсу,
— это более 600 долларов.
О такой средней зарплате
власти даже не заикают
ся, говоря лишь о том, что
к концу года она может
достигнуть 500 долларов.
Но даже эта ежемесячная
сумма, и мы согласны с
господином Ладутько,
вряд ли позволит семье
жить нормально: питать
ся, одеваться, отклады
вать на отдых. А еще, учи
тывая, что средняя зарп
лата в феврале составила
347 долларов, остается
только догадываться,
сколько семей в Белару
си живут в ненормальных
условиях.

«За честь державы и Марины«За честь державы и Марины«За честь державы и Марины«За честь державы и Марины«За честь державы и Марины
Циблиенки держите, гады,Циблиенки держите, гады,Циблиенки держите, гады,Циблиенки держите, гады,Циблиенки держите, гады,
пролетарский наш расчёт!»пролетарский наш расчёт!»пролетарский наш расчёт!»пролетарский наш расчёт!»пролетарский наш расчёт!»
Дмитрий РАСТАЕВ,
RASTAEV.LIVEJOURNAL.COM

В среду 4 апреля
главный телеканал
страны сообщил о по�
чине работницы Мо�
зырского нефтеперера�
батывающего завода
Марины Циблиенко,
подавшей в суд на оп�
позиционного полити�
ка Виктора Ивашкеви�
ча и потребовавшей с
него 500 тысяч рублей
для компенсации мо�
рального ущерба, ко�
торый ей нанесли при�
зывы к санкциям про�
тив белорусского ре�
жима.

Ещё не стих гул ова
ций, которые устроили
мужественной женщине

простые белорусские тру
женики, а всё тот же те
леканал сообщил уже об
инициативе мастера цеха
ОАО «Гродно Азот» Алек
сея Емельянчика, подав
шего иск против экскан
дидата в президенты
Дмитрия Усса. Мораль
ный ущерб от «базаров»
оппозиционного полити
ка белорусский человек
труда оценил в 2 милли
она рублей.

Вся прогрессивная об
щественность с надеждой
следит за дальнейшим
развитием событий: ведь
ещё столько отщепенцев
остались не охвачены на
родным гневом!

Не дадим спуску вра
гам народа! Нет пощады
агентам Госдепа! Найми
там Брюсселя – наймито
ва жысть!

Мы их поднимем на
заре, поставим к стенке,

глаза завяжем и зак
леим лентой рот:

«За честь державы и
Марины Циблиенки

держите, гады, проле
тарский наш расчёт!»

Вы исходили лютой
злобой, чёрной пеной,

и Эўразьвязу надува
ли кулаки,

пока корячились мы
тут над «МинскАреной»,

Дрозды лелеяли и аг
рогородки.

Ваш наблюдая злопо
лучный балаганчик,

призывы к санкциям
не в силах обуздать,

страдал морально мас
тер цеха Емельянчик!

(Два миллиона умуд
рился настрадать.)

Стыдитесь, гады, и
раскаивайтесь, гады 

не терпит Родина пре
дательство и блеф!

Хотя, конечно, мы про
стить вас будем рады
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